



# Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Ribot, 30,

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, sábado 17 de Diciembre de 1938

III Época - Año VIII - Núm. 723

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

## Los sindicatos obreros tienen la misión de prepararse para servir de base a la reconstrucción económica de España

EDITORIAL

### Urge incrementar la labor sindical

Queremos hoy insistir en un tema del que no nos cansaremos de tratar. El tema de la organización sindical. Quienes llevan muchos años luchando en las filas de los Sindicatos, saben la eficacia que los mismos han tenido en la emancipación de la clase obrera española. La U. G. T. fundada por Pablo Iglesias, ha sido la escuela donde se han forjado grandes luchadores obreros que han venido enseñando a las masas los beneficios de la unión de todos los trabajadores en las organizaciones respectivas de resistencia.

En Menorca, la Unión General de Trabajadores ha cumplido desde hace veinte años una misión histórica. Educar, instruir, forjar una conciencia de clase entre el proletariado han sido sus afanes, y esta labor paciente y salpicada de inconvenientes y sacrificios, ha dado en las horas decisivas su fruto. La clase obrera, merced a su organización sindical, ha podido hacer frente a los complicados problemas que se han ido planteando.

Pero...—¿por qué no decirlo?—actualmente las tareas sindicales se hallan bastante descuidadas, pese al estímulo que debe representar el convencimiento de que terminada la guerra, será la clase obrera con sus Sindicatos organizados a la cabeza, quienes deberán hacerse cargo de la vida industrial y económica de España. Queremos destacar el hecho, para que todos nos dispongamos a incrementar las tareas sindicales, en beneficio del porvenir de los trabajadores.

La paz no puede sorprendernos desprevenidos y urge por lo tanto, realizar una campaña en favor de la organización sindical, la cual, si ha ganado en número de afiliados, no ha conseguido realizar la labor que le compete por necesidad imperiosa de los momentos actuales.

Hoy, somos muchos más que antes de la militarada de Julio. Pero las Secciones que componen nuestra Federación Local se mueven menos, se preocupan menos de los problemas que afectan a sus afiliados. Se dirá en descargo que gran número de camaradas se hallan movilizados, que la guerra absorbe todas las actividades y demás razones que aún teniéndolas en cuenta, no justifican la cansina marcha con que se desenvuelven nuestros Sindicatos.

La labor que actualmente incumbe a los mismos, no es precisamente la de plantear conflictos al capitalismo porque hoy es el Gobierno y los organismos que de él dependen quienes dirigen la vida económica del país; la tarea de las sociedades obreras estriba en preparar a todos sus afiliados para que sean aptos en un mañana próximo para estructurar un nuevo orden de cosas y capaces de llevar a cabo la reconstrucción industrial de España. Si el obrero no procura adquirir una técnica perfecta, un dominio absoluto de su oficio o profesión, si no se impone una conciencia de clase y una disciplina que permita hacer frente a las dificultades que la post-guerra nos ofrecerá, no nos hallaríamos en condiciones de llevar a la práctica aquellas teorías que venimos defendiendo y que se resumen en estas palabras: los productores son quienes deben dirigir, controlar y gozar del fruto de su trabajo.

A los Sindicatos hay que ir con entusiasmo a trabajar, a estudiar la manera de que las colectividades rindan el máximo en favor de la guerra, que se produzca más y mejor, en una palabra: el afiliado debe cumplir con su deber de tal. Y no lo cumple solamente, teniendo en regla su carnet y exhibiéndolo como testimonio de un antifascismo que no se demuestra sino con hechos palpables y con la aportación individual de todas las energías a la ingente tarea que tienen por hacer las organizaciones sindicales.

Si todos los obreros se dan cuenta de esta gran razón y se deciden a imprimir un ritmo acelerado a las actividades de carácter sindical, habremos conseguido no solo ser dignos continuadores de la titánica obra que llevaron a cabo nuestros precursores, sino que incrementaremos de forma indisoluble las bases en que habrá de sustentarse la nueva España, en sus aspectos social, industrial, agrario y económico.

MOVILIZACIÓN

El próximo domingo, día 18 del corriente y a las siete horas, se encontrarán en el Cuartel de Santiago, todos los reservistas pertenecientes a la 3.<sup>a</sup> y 4.<sup>a</sup> Compañía del Batallón de Reserva de Mahón.

Mahón 17 de Diciembre de 1938. — De orden de S. S. — El Coronel Jefe de Estado Mayor, Fernando Redondo

### Teatro Principal

Pro Campaña de Invierno

Domingo a las 6 de la tarde

1.º El cuadro lírico del Orfeón Mahonés pondrá en escena la aplaudida zarzuela en un acto y tres cuadros

#### La Alsaciana

2.º Estreno por el citado cuadro lírico de la divertidísima zarzuela en un acto y tres cuadros, del maestro Serrano

#### Los claveles

Domingo, a las 9'30 noche

Estreno por el Grupo Artístico «Pablo Iglesias», de la Agrupación Socialista, que dirige el camarada Jesús Nieto, de la comedia en tres actos de López de Haro

#### UNA CONQUISTA DIFÍCIL

Los extractos serán amenizados por el sexteto que dirige el maestro Beltrán.

Los encargos que no se retiren dos horas antes de la representación, serán puestos a la venta.

#### SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9'30 noche

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 9'45

LUNES a las 6 y a las 9'30

PRO CAMPAÑA DE INVIERNO

Estreno de gran importancia y de categoría artística

#### El hombre que volvió por su cabeza

Emocionante obra pacifista, creación del gran actor Claude Rains (El hombre invisible).

#### CINE CONSEY

SABADO a las 6 y 9'30

DOMINGO a las 3'30, 6'15 y 9'30

MARTES a las 6

PRO-CAMPAÑA DE INVIERNO

La producción francesa, hablada en español

#### Un amor en España

Interesante obra policíaca, con vistas de bellas regiones de España, interpretada por Brigitte Helm, Jean Gabin, etc.

Otras interesantes películas completarán el programa

#### Se ruega

a la compañera Angelita Zaragoza (refugiada de Mallorca) o a la persona que sepa su paradero, se sirva notificarlo, para enterarla de asuntos familiares, en esta imprenta o en la 2.<sup>a</sup> B.<sup>a</sup> de D. C. A. a Vicente Soler.

INCISOS

### La mayor desgracia

HOJEMOS un diario. Las consignas de siempre: unidad, colaboración leal, espíritu de sacrificio, generoso desprendimiento de intereses partidistas en beneficio del interés general y supremo de ganar la guerra. Todo muy bonito, muy cierto, muy necesario. Pero observamos un poco y en la realidad, los hechos no responden en la medida de lo preciso a las palabras. Surgen maniobras del más rancio estilo político, la vanidad y la inmodestia se antepone al trabajo callado y eficiente, el torpe egoísmo personal no se resigna a supeditarse a los intereses colectivos y el proselitismo más burdo se practica con escaso recato.

Mientras el Gobierno y los hombres responsables se esfuerzan por exaltar las virtudes innatas en el pueblo, no faltan los que realizan labor negativa. Se manejan los tópicos y se erigen fetiches con pujos de apóstoles. Demasiadas palabras vacías de contenido, y sobre todo, falta de buena fe para practicar las consignas que por un mero rubor y para aparecer como más revolucionario, se airean constantemente.

Muchos se sonrien al oír hablar de austeridad, de continencia, de moralidad. Ignoran, o fingen ignorar, que esta guerra nuestra se ganará solamente con la exaltación y la práctica diarias de las virtudes que más ennoblecen a los hombres.

La guerra, que para la mayoría constituye un sin fin de sacrificios, privaciones y dolores, resulta para otros el trampolín desde el cual, han escalado posiciones insospechadas. Antes, trabajaban sumisos y resignados bajo el yugo patronal y eran los eternos conformados. Hoy son más revolucionarios que nadie, o por lo menos, palabras no les faltan para proclamar un revolucionarismo ocultado cuidadosamente hasta el 19 de Julio. Casi todos los excesos atribuidos al pueblo

en los primeros momentos de la militarada, fueron cometidos, o cuando menos, inspirados precisamente por grupos de logreros, audaces y vividores que creaban Comités y organismos tan extravagantes, que no servían sino para extender avales cobrados a peso de oro, y para complicar las cosas, arrellanados cómodamente tras una mesa de improvisado despacho.

Hoy las cosas han cambiado y esta pléyade de oportunistas, si bien no pueden demostrar su revolucionarismo de manera tan perjudicial para la causa del pueblo como hace dos años, no se han resignado a perder sus comodidades. Quieren comer y beber a dos carrillos y mientras las personas decentes viven frugalmente por imposición de los momentos que atravesamos, los pillos se ríen de la decencia y de la frugalidad y especulan y se hartan y trafican, llamándose para colmo, antifascistas.

Siempre habíamos creído que la terminación de la guerra era el anhelo más ferviente de todos. Pero la actitud de los granujas, nos ha convencido de que la noticia de nuestra victoria, será para ellos una desgracia inconsolable. Porque significará la pérdida de unos privilegios contra los que hipócritamente claman, pero que con todo elizmo detentan.

DIóGENES

#### La vida del Partido

Para esta tarde los afiliados a nuestra Agrupación Socialista están convocados a una Asamblea general, en la cual además de los asuntos de trámite, se tratará de las proposiciones a presentar en el próximo Congreso ordinario de la Federación Socialista Balear.

No dudamos que todo buen socialista, asistirá a dicha interesante reunión, dando así una muestra de su interés por las cuestiones que afectan a la vida de nuestra organización política.

# La actitud enérgica de Francia irrita al fascismo italiano, cuya prensa se muestra muy agresiva

## Las conversaciones entre el Presidente Roosevelt y Mr. Eden.—Comentarios de prensa extranjera al momento internacional

**Un avión faccioso ametralla unas barcas de pesca causando seis víctimas en su tripulación**

Valencia 15.—Esta madrugada, un hidroavión faccioso ha ametrallado a unas barcas de pesca a 15 millas de Cabo Nao. Dos marineros han resultado muertos y cuatro heridos.—(A. E.)

**¿Será modificado el Gabinete Chamberlain el próximo Enero?**  
Londres 16.—El redactor político de «Star» cree que Chamberlain modificará el Gabinete a primeros de Enero. El articulista añade que Morrison podría encargarse de una de las dos carteras que tiene actualmente Mac Donald y el canciller del Condado de Lancaster quedaría reducido al rango de ministro no miembro del Gabinete.—(S. R.)

**La enérgica actitud de Francia irrita al fascismo italiano**

Roma 16.—La actitud resuelta de Francia ante las pretensiones italianas sobre Túnez, Córcega y Djibuti han provocado en Roma un sentimiento de mal humor. En los círculos fascistas se esperaba por parte de Francia menos firmeza y sobre todo menos unión. Por ello las manifestaciones hechas ayer por Bonnet han producido gran efecto entre la opinión italiana.

Los periódicos fascistas consideran «insolente y desconsiderada» la afirmación de Francia de que no cederá ni una pulgada de terreno a Italia.

«La Tribuna» dice que no es conocer al pueblo italiano el creer que la amenaza de un conflicto armado puede hacer que Italia renuncie a sus aspiraciones.—(S. R.)

**El Gobierno chino ha obtenido un nuevo crédito de los EE. UU.**

Washington 16.—Se asegura que el Gobierno chino ha obtenido un crédito de 35 millones de oro por intermedio del Banco Federal de exportaciones e importaciones americanas, para la compra de café y gasolina, también de procedencia americana.

Hace pocos meses el Gobierno norteamericano concedió otro crédito al Gobierno chino para material ferroviario sin que hasta el momento se haya hecho uso del mencionado crédito.—(S. R.)

**El «News Chronicle» dice que las reivindicaciones italianas son un chantaje**

Londres 16.—El «News Chronicle» dice que la petición de colonias por parte de Italia es un chantaje para obtener la beligerancia de Franco y agregó: La cuestión de España y de Túnez no pueden de olvidarse. Un triunfo fascista en España pondría en peligro los intereses franceses y los nuestros, dice por último el mencionado diario.—(S. R.)

**Comentarios de la prensa parisiense**

Paris 16.—La prensa sigue comentando las peticiones alemanas e italianas y pone de relieve la claridad con que Mr. Chamberlain se ha expresado en los Comunes y las declaraciones de Bonnet ante la Comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara.

«Excelsior» dice que en Londres se tiene la impresión de que la declaración inglesa termine con una campaña de prensa que cada justifica.

«L'Orre» escribe: «Firme en los pactos; firme en cuanto a las reivindicaciones italianas y firme en lo que se refiere a la concesión de beligerancia, el señor Bonnet hizo ayer un excelente trabajo».

«Le Populaire» dice que las palabras de Chamberlain amplían grandemente el pacto de la solidaridad franco británica y el de Lorraine. En Francia estas palabras han producido buena impresión.—(S. R.)

**Las entrevistas de Mr. Eden en Norteamérica**

Los hombres de Estado americanos le indican que una victoria rebelde en España sería contraria a los intereses de la Humanidad y del pueblo americano

Nueva York 16.—El corresponsal del «New York Herald Tribune» en Washington declara que en las conversaciones que se han celebrado con los hombres de Estado americanos, el señor Eden ha tratado de la cuestión de España. Los hombres de Estado americanos le han indicado que una victoria del cabecilla rebelde español es contraria a los intereses de la Humanidad y por consiguiente a los del pueblo yanqui.

El señor Eden ha dicho que no creía que el Gobierno inglés concediera los derechos de beligerancia al señor Franco.—(S. R.)

**Partes Oficiales del Ministerio de Defensa**

Sin novedad importante que consignar en los distintos frentes.

**Un editorial del «Daily Herald»**

Londres 15.—Comentando el discurso de Chamberlain, el «Daily Herald» señala que es a sus doce meses de política y no a sus palabras por lo que hay que juzgar al primer ministro.

Chamberlain, escribe el órgano laborista, hace el elogio de la democracia, pero cuando el pueblo español ofrece su vida por la democracia, se hace cómplice de una política que tiene por objetivo someter a la tiranía a este pueblo, por el hambre.

Cuando los españoles libran la batalla por la democracia, él hace todo lo posible para que estén sin defensa, negando las democracias las armas que los fascistas facilitan con profusión a los enemigos de la libertad de España.

Cuando los buques de víveres británicos son ilegalmente bombardeados por aviones italianos, no se toma siquiera la molestia de protestar, pero aún, él se propone visitar «al mismo Gobierno que ordena» estos bombardeos.—(A. E.)

**Un triunfo de Franco amenazaría gravemente los intereses anglo-franceses en el Mediterráneo, dice el «Yorkshire Post»**

Londres 15.—En un editorial dedicado a la campaña electoral de la Duquesa de Atholl, el «Yorkshire Post» señala que si al principio de la guerra de España podía parecer a ciertos conservadores que se trataba de una lucha entre españoles, ahora ya no es lo mismo, pues la extensión de la ingerencia de Italia y Alemania aparece claramente.

No hay duda, escribe el periódico conservador, que las potencias del eje están decididas a asegurar la victoria de Franco. Y es igualmente incontestable que no están animadas simplemente por una simpatía de orden ideológico. En realidad, sus puntos de vista en España son estratégicos y económicos. Es evidentemente imposible para la Gran Bretaña ver sin inquietud a España bajo el control fascista.

Los peligros que amenazan los intereses franco-británicos en el Mediterráneo deben hoy estar ligados a las reivindicaciones italianas respecto a Córcega y Túnez.

El «Yorkshire Post» añade que estas reivindicaciones no interesan solamente a Francia «pues la posesión por Italia del puerto de Bizerta reforzaría considerablemente su amenaza sobre todas las comunicaciones mediterráneas, particularmente si se añade al control por Italia de las bases en España y en las Islas Baleares».—(A. E.)

**La Cámara francesa aprueba los presupuestos de Justicia y de la Legión de Honor**

Paris 16.—En su reunión de esta noche la Cámara ha aprobado los presupuestos de Justicia y de la Legión de Honor.

La sesión se suspendió a las ocho reanudándose a las diez, continuando la discusión de los presupuestos de los respectivos Ministerios.—(S. R.)

**Mr. Eden sale para Indianópolis**

New York 16.—Mr. Eden y su esposa han salido de Washington para Indianópolis.—(S. R.)

**La influencia racista en la Europa Central**

Bucarest 16.—Esta noche se ha anunciado la creación del «Frente del Renacimiento Rumano» que funcionará bajo la dirección del Reichstag como partido único.

Será publicada una proclama que irá firmada por cinco representantes de los antiguos partidos y se aconsejará a los afiliados de los mismos se adhieran al nuevo movimiento.—(S. R.)

**Manifestaciones del camarada Thorez sobre el momento internacional**

Paris 16.—El camarada Thorez ha expuesto hoy ante el buró político del Partido Comunista la opinión que le merece la unión de la mayoría del pueblo francés en cuanto a la política internacional.

Manifestó que después de las reivindicaciones italianas, la situación exterior lejos de presentar una mejoría como decían los hombres de Munich, se ha agravado extraordinariamente.

El pueblo francés,—dijo— quiere que se defiendan la paz con energía y también desea la reapertura de la frontera con la República española que heroicamente está defendiendo su libertad e independencia.—(S. R.)

**Entrevista Bonnet-Wilson**

Paris 16.—El señor Bonnet ha recibido esta mañana al encargado de Negocios de los Estados Unidos Mr. Wilson.—(S. R.)

**Los Sres. Alvarez del Vayo y Jiménez de Asúa en Ginebra**

Gibraltar 16.—El señor Alvarez del Vayo ha estado durante corto tiempo en esta ciudad acompañado del señor Jiménez de Asúa, representante de España en la Sociedad de Naciones.

Se cree que han tratado de los preparativos para el próximo Consejo del organismo ginebrino que se reunirá en el próximo mes de Enero.—(S. R.)

**Un bando de un general faccioso contra las irregularidades administrativas**

Hendaya.—Para reprimir los numerosos abusos cometidos en la España facciosa, los funcionarios encargados de operaciones financieras, las leyes y reglamentos son insuficientes. En efecto, el mando militar ha tenido que intervenir y el general jefe de la 6.ª región ha publicado el bando siguiente:

Serán considerados como culpables del delito de rebelión militar y juzgados por procedimiento sumarísimo por los Consejos de guerra permanentes los funcionarios públicos o los particulares que cometan irregularidades administrativas, cualquiera que sea el género, naturaleza e importancia del fraude o la malversación.—(A. E.)

**Bajo la bota hitleriana**

Berlin 16.—Las sentencias se multiplican en Alemania.

Solo en el día de ayer se han pronunciado varias condenas de muerte, una de ellas por un delito político cometido en el año de 1934.—(S. R.)

**LLAR CATALANA**

Diumenge, a les 10 del matí  
Tretzè concert de Tardor: programa:

PRIMERA PART  
E. Guertleris: «Serenata espanyola»  
F. Listz: «Nocturn III»  
L. Delibes: «Coppelia» (selecció)  
G. Puccini: «Tosca» (selecció).  
SEGONA PART  
Schubert: «Rosamunde» (entreacte)  
R. Korakow: Cant indí de l'òpera «Sadko»  
César Franck: «Primer temps del trio n.º 1»  
R. Wagner: «Tanhauser» (selecció).

**AVISO**

Se pone en conocimiento de todos los comerciantes e industriales de la isla que deseen adquirir artículos de libre venta, pasen por el local de la Cámara de Comercio (Oficinas de Agentes Comerciales) ca le del Doctor Llansó número 1, donde se les informará de todo cuanto haga referencia a la salida para la Península de unos Agentes de Compras

Oficinas: todos los días hasta el 21 del actual, exceptuando el domingo 18, de cuatro a seis de la tarde.

Se desearia alquilar una casa amueblada en el casco de la ciudad.

Informarán en esta imprenta. 1-3